

Trois Suisses aspirèrent à affranchir leur pays : c'étaient *Walter Fürst*, d'Uri, *Arnold de Melchtal*, d'Unterwalden, *Stauffacher*, de Schwitz. Chacun d'eux amena dix amis de son choix, et ils se concertèrent ensemble dans la prairie du *Rulli*, au bord du lac des Quatre-Cantons (7 novembre 1307). Le soulèvement éclata le 1^{er} janvier 1308. Le héros populaire de l'indépendance fut GUILLAUME TELL.

Guillaume Tell, d'Uri, était gendre de Walter Fürst. Un jour, à Altorf, il dédaigne de saluer l'emblème de la puissance autrichienne, (une longue pique surmontée du chapeau ducal). Le cruel bailli autrichien, *Gessler*, fait saisir Guillaume Tell : « Vous êtes un archer adroit, lui dit-il; enlevez donc avec une flèche la pomme que je vais poser sur la tête de votre enfant. Sinon vous allez mourir. » Guillaume Tell frémit; mais il reprend son sang-froid; sa flèche vole et enlève la pomme.

Gessler cependant garde son captif, et l'emmène à travers le lac pour l'enfermer au château de Küssnacht. Sur le lac une tempête menace de les engloutir. Gessler effrayé délie Guillaume Tell et lui confie le gouvernail. Tell aborde au rivage, saute le premier à terre et repousse la barque au milieu des flots. Puis il court s'embusquer dans le chemin creux de Kussnacht, et là sa flèche perce le cœur du tyran Gessler.

Albert d'Autriche accourait pour dompter les Suisses quand il périt assassiné au passage de la Reuss. Son fils, le duc Léopold, vint ensuite avec une armée redoutable : ses chevaliers furent écrasés par les montagnards à la journée de *Morgarten* (1315). Lucerne et quatre autres cantons s'unirent aux trois cantons libérateurs. La Suisse était définitivement affranchie (1).

L'Italie depuis Frédéric II. — La mort de Frédéric II avait délivré l'Italie de la domination allemande. Les villes italiennes du centre et du nord formaient une foule de petites républiques ayant des constitutions très diverses. Elles déployèrent alors une activité prodigieuse. Le commerce, l'industrie, les lettres, les arts y jetèrent le plus vif éclat.

Par malheur ces républiques furent presque toujours en lutte les unes contre les autres. En outre, dans leur propre sein, elles se déchiraient elles-mêmes par des haines politiques acharnées.

Questionnaire. — Racontez l'histoire de Guillaume Tell. — Que faisaient les villes italiennes ?

(1) La liberté de la Suisse fut affirmée plus tard par les victoires de *Sempach* et de *Novârs* remportées encore sur les Autrichiens (1386, 1388).